

百姓一揆

瀧 本 誠 一

百姓一揆ハ領主又ハ農官ノ暴虐ニ對スル農民ノ反抗デアアル、政權ノ爭奪ヲ目的トスル士人ノ暴動ハ、之ヲ目シテ内亂ト稱スルモ、百姓一揆ハ全然其ノ性質ヲ異ニシ、唯ダ己等カ蒙リツツアルカ若クハ將サニ蒙ラントスル苦痛ヲ排除センガ爲メ、即チ自衛ノ爲メニ一村若クハ數個村ノ農民嘯聚シテ、暴力ヲ以テ領主又ハ農官ノ威權ニ反抗スルノデアアル、而シテ此ノ一揆勃發ノ場合ニハ、大抵彼等ハ良民ノ家屋ニ放火シ、財産ヲ破壊シ、又人命ヲ殺傷スルナド、亂暴狼藉到ラザルナク、洵ニ國法ヲ破リ治安ヲ紊ルノ甚ダシキモノデアツテ、其罪固ヨリ輕カラズト雖、却テ當時ノ社會狀態ニ顧ミレバ、百姓一揆ハ宛モ今日ノ「ストライク」ガ現在ノ資本制度ノ下ニ於テ、勞働者ノ有力ナル武器デアアルガ如ク、封建時代ノ領主又ハ農官ノ威權ニ對シ、農民ガ自家ヲ保護スル最後ノ唯一手段デアツタノデアアル、故ニ此ノ百姓一揆ナルモノハ、我カ經濟史上特ニ研究ニ値ヒスル重要ノ題目デアアル。

(一) 一揆ノ起因

一揆ノ起ル必スシモ一定ノ原因アルニアラス、其ノ時其ノ場合ニ依リ、各々其ノ原因ヲ異ニスル

(1) 農官トハ奉行、代官、手代、名主等ヲ總稱ス

モ、要スル所領主又ハ農官ノ施政其ノ宜シキヲ得サルノ結果ニ外ナラナイノデアアル、之ヲ徳川時代二百數十年ノ歴史ニ徴スルニ、當時各地方ニ暴發シタル百姓一揆ハ其數、甚タ繁多ニシテ、一々枚舉ニ遑アラズト雖、多クハ皆租稅ノ誅求ソノ度ヲ過ゴシ、凶歲飢饉ノ場合ニ之ニ對スル適當ノ處置ヲ誤リタルガ如キモノ、其ノ淵源ヲ爲サザルハナシ、夫ノ有名ナル佐倉宗吾ノ騷動事件ハ、世人ノ周知スルカ如ク、堀田侯ノ奸臣ガ凶荒ニ對スル常備倉ノ設置ヲ名トシテ、家屋稅、人頭稅其他種々ノ苛稅ヲ課シテ、農民ヲ殘虐シタルニ起因スルモノニシテ、其ノ後時々諸國ニ蜂起シタル百姓一揆ハ、概ネ皆此ノ佐倉騷動ヲ藍本トナシ、所謂奉行若クハ代官等ノ橫暴苛酷ノ處置ニ逢フ毎ニ、其ノ利害關係ヲ有スル農民全體ガ相互ニ一致結合シテ、強制的ニ救濟手段ヲ講ズルノ慣例トナリ、愁訴嘆願遂ニ聞届ケラレザルトキハ勢、止ムコトヲ得ス、竹槍席旗ノ大騷動ヲ演出スルニ至ツタノデアアル。

然レドモ單ニ租稅ノ加重ハ、必スシモ常ニ一揆ノ原因トハナラズ、又凶歲飢饉ノ災難、必スシモ其ノ誘因トナスニ足ラズ、租稅ノ加重眞ニ加重スベキノ理由アリテ、農民亦其ノ理由ニ納得スレバ、決シテ不穩ノ舉動ニ出ツルモノニアラズ、又凶歲飢饉ノ場合ニ於テモ、事實救濟ハソレ程ニ行届カザルモ、早ク相當ノ手當ヲナシテ、民心ヲ收ムルノ手段ニ出ツルトキハ、元來質朴ナル農民共ハ之ヲ天災トナシテ餓死ニ甘シタルノ實例ニ乏シカラザルノテアル、例ヘバ伊豫ノ松山藩ニ

於テハ、他ノ諸藩ヨリハ比較的過重ノ稅ヲ課シ、所謂地方巧者ノ間ニハ「伊豫ノ七ツ免」ナル諺、サヘ傳ヘラルルニ至リシモ、當時同藩ノ奉行ニ高内又七ナル者アリ、治民ノ術ニ長ジ、督テ勸農ノ法規二十五條ヲ立テ、嚴ニ勤儉力穡ヲ勵マシタレバ、農民皆悅服シテ、其ノ德ヲ仰キタリト云フ、⁽²⁾是レ租稅ノ加重必スシモ一揆ノ原因トナラザルノ證ニアラズヤ、又享保ノ末年ニハ山陽、南海、西海ノ三道、古今未曾有ノ蝗害ヲ蒙リテ、飢饉頻リニ臻リ、被害地方ニ於ケル農民ノ飢ニ迫ル者、殆ント二百萬人ニ達シ、其中餓死シタル者一萬二千二百人ニ及ベリト雖藩政其ノ宜ニ適ヘル各地方ハ、之カ爲メサシテ民心ノ動搖モナク、皆天命ヲ諦ラメテ無事ニ年ヲ送リタルハ、飢饉必スシモ一揆ノ誘因ニアラザルノ明徴デアアル、而シテ此ノ點ハ百姓一揆ト都會ノ地ニ演出サレタル米騷動トハ、稍々其ノ趣ヲ異ニシ、後者即チ米騷動ハ、單ニ權力者ノ壓迫ニ對スル自衛手段ニアラズシテ、多少社會的ノ色彩ヲ帶ヒ、富者及利益ノ壟斷者ニ對スル貧者ノ反感ニ起因スルコト鮮ナシトナサズ、現ニ享保十八年、江戸ニ突發シタル米騷動(米商高間某ヲ襲撃シタル事件)ノ如キハ勿論單純ニ施政上ノ鬱憤ヲ洩ラシタルモノニアラズ、主トシテ當時風説ニ云ヘル高間某ガ巨額ノ米ヲ買占メテ賣惜ミタリト云フ事實ニ起因スルモノナルベキモ、而カモ幕府ノ所在地江戸ノ中央ニ於テ斯クノ如キ無法ノ事ノ行ハレダルハ、上ニ明將軍ノアリタルニ拘ハラズ、直接市民ノ緩撫ニ任スル者ガ、其ノ統御ノ法ヲ誤リタル結果デアソテ、實ハ他ノ百姓一揆ガ租稅ノ加重ニ藉口シタ

(2) 田制丈量租稅等ニ老練シタルモノナ云フ

(3) 松山叢談

(4) 日本史略(十七日本書中ニ、餓死人一十六萬九千九百餘人トアリ)

ルト同シク、名ヲ米價ノ騰貴ニ托シテ、一時ノ快舉ニ出デ、以テ當局ノ反省ヲ催カシタルマデノ
 コトナルベシト思ハル、此ノ騷動ノ當時江戸ノ米相場ハ、一石ニ付銀四十一匁乃至七十五匁ニテ
 大阪⁽⁵⁾五十八匁乃至百二十匁京都百匁位名古屋其他重モナル都會ノ相場ニ比スレバ、ゾツト低
 廉デアツテ、此位ノ騰貴ハ以前ニモ屢々之レアツタコトナレドモ、是レ迄ハ未ダ曾テ斯クノ如キ
 暴舉ヲ敢テスルモノハナカッタノデアアル、紀州領ハ從來面倒ナル頑民多クシテ、難治ノ國ノ一ツ
 ニ數ヘラレタル所ニシテ、而カモ此ノ年(享保八年)ノ米價ハ、此ノ地方ヲ以テ全國ノ最上位ト
 シ、即チ百三十匁乃至百四十匁ニ踊騰シタリト雖、之カ爲メ同國ノ領民ハ少シモ動搖ノ模様ナカ
 リシノミナラズ、百姓一般ニ却テ太平ヲ謳歌スルノ實アリタルハ、岡部石見守、朝比奈惣左衛門
 ノ二人、執政ノ局ニ當リ、公明正大、一點ノ私曲ヲ挾マズシテ銳意、百姓ヲ綏撫シタル結果デア
 ツテ領内一般ニ斯克ノ如クナル以上ハ、假令城下ニ二三ノ不平家アリテ、暴舉ヲ謀ラントスルモ、
 何ソ之ニ雷同響應スルモノアラシヤ、乃チ知ル、百姓一揆ナリ米騷動ナリ、其暴發スル根本的原
 因ハ爲政家ノ權力ノ誤用若クハ怠慢ニ對スル多數ノ反抗ニシテ、租税ノ重加又ハ飢饉ノ危惧ノ如
 キハ、單ニ其ノ暴發ノ動機タルニ過キザリシコトヲ。

(二) 其ノ形式

一揆ノ形式ハ個々ノ場合ニ於テ、多少ノ差異ナキニアラザリシモ、其ノ大體ハ略々同一デアツ

(5) 三貨圖彙ニハ享保十八正月ヨリ米拂底ニテ加賀米百十四匁六分淡路米百四匁五分備前備後米百七匁三分トアリ
 (6) 近世風俗見聞集第二卷ニ收メタル月堂見聞集

テ、最初ノ手續、徒黨團結ノ方法、之ニ使用スル武器ノ類ハ、何レノ一揆モ大抵同ジコトデアツテ體シタ相違ハナカツタ様デアアル、即チ領主若クハ農官ガ其ノ權力ヲ極端ニ濫用シテ、農民其ノ壓迫ニ堪ヘザルトキハ、村ノ重立チタル者寄リ、密議ヲ凝ラシテ之ニ對スル救濟策ヲ講ジ、愈々尋常ノ嘆願ナドデ聞キ届ケラルベキ模様ニアラズト看破スレバ、茲ニ始メテ強制的ノ手段ヲ取ラザル可ラザルコトニ一決スルノデアアル、而シテ斯クスル以上ハ成ルベク、其ノ勢力ヲ強大ナラシムルノ必要アルガ故ニ、一個村ヨリハ數個村ニ及ビ、數個村ヨリハ隣郡ニ涉ツテ、出來ル限リ廣ク多數ノ農民ヲ結束スルノ方針ニ出ツルト雖、斯クノ如ク數個村數郡ニ交渉シテ、一々談判ヲ纏ムルコトハ、實際甚タ困難デアツテ、或ハ之カ爲メニ却ツテ意外ノ故障ヲ引起スコトナキニアラザレバ、適當ニ所謂ル百姓一揆ナルモノハ、殆ント皆右等ノ如キ手緩キ手段ヲ取ラス、先ツ一個村ナリ二個村ナリ、重立チタル人々ノ間ニ確ト相談ガ纏リタレバ、何日何時、何々ノ所へ各々鍬、鎌、竹槍其他何ナリ得意ノ利器ヲ携ヘテ集合スベシト觸レ廻ハシ、サテ其時ニ至レバ或ハ鐘太鼓ヲ鳴ラシ、或ハ法螺貝ヲ吹キテ、大ニ氣勢ヲ張り、一同喊聲ヲ揚ケ、席旗ヲ押立テテ、目差ス方向へ繰リ出スノデアツテ、彼等ハ其ノ進行ノ際、沿道ノ村民ヲ脅迫シテ一揆ニ參加セシメ、之ト同時ニ一部分ノ枝隊ヲ關係ノ郡村へ派遣シテ、一味徒黨センコトヲ勸誘シ、若シ不承知ナレバ直ニ放火打毀シヲ以テ之ニ酬ユルト云フノ勢ヲ示シテ、脅迫スルコトガ通例ナレバ、大抵ノ農

民ハ何レモ争ツテ其ノ仲間ニ馳參スルノデアル、故ニ一揆ハ何レノ場合ニ於テモ宛モ雪轉シノ如ク、轉々一步ヲ進ムル毎ニ、其ノ嵩ヲ増大シテ、段々目的地ニ近クニ隨ツテ、非常ノ大勢力ヲ形成スルノデアル、但シ佐倉騷動ノ場合ノ如キハ之ニ反シ、其ノ遣方ハ頗フル公明正大デアツテ、聊カモ脅迫カマシキ行動ニ出ツルコトナク、領内各郡村ノ農民皆自ラ進ンテ其ノ仲間ニ參加シツテ敢テ少シクモ輕舉妄動ヲナサス、穩カニ夫レ夫レ立派ノ總代ヲ撰ンデ之ニ萬事ヲ一任シ、其間平然ト各々其ノ本業ヲ務メテ忘ラザリシハ、普通ノ百姓一揆トハ全ク趣ヲ異ニスルモノニシテ、一揆ノ一揆タル形式ヲ具備シタルモノト云フ可ラズ、左レバ世人ハ佐倉騷動ヲ以テ、一般ノ百姓一揆ノ好模範ノ如ク信スルモ、其實ソレハ權力者ノ壓迫ニ對スル反感ダケガ精神上ノ一揆デアツテ、其ノ形式ハ未タ明カニ一揆ト稱スルマデニハ至ラナカツタモノデアル、蓋シ一揆ハ暴力ヲ以テ本體トナス、暴ヲ以テ暴ニ代フルガ一揆ノ形式上ノ特徴デアル、故ニ一揆ノ外貌ハ醜惡ナリ猛暴ナリ、醜惡猛暴ノ外貌ヲ有スルモノハ、直チニソレダケノ理由ヲ以テ之ヲ排斥スベキヤ否ハ、別ニ解決ヲ要スル微妙ノ問題デアル。

(三) 其ノ範圍

農民ガ一揆ニ與ミスルノ範圍ハ、何ニ依ツテ限定セララルカト云ヘバ、固ヨリ一定ノ限度ナキコトハ勿論ナレドモ、其ノ最大ノ限界ハ彼等ガ目的トスル權力者ノ支配ノ及ブ限リノ土地ダケニ止

マルノデアツテ、管轄ヲ異ニスル他ノ領土ニハ波及セサルヲ以テ通例トナス、例ヘハ其農官ノ横暴ニ對シテ暴發スルモノハ、唯タ其ノ農官ノ支配地内ニ止マルベク、其領主ノ虐政ニ對スル一揆ナレバ、其ノ領主ノ領地以外ニ波及スルコトナキハ、固ヨリ辨ヲ待ザル所ナレドモ、若シ中央政府ノ秕政ニ淵源スルモノナランニハ、全國到ル處ニ傳染ジテ、甲所ニモ乙地ニモ、相呼應シテ蜂起スルコトナキニアラズ、則チ一揆ノ範圍ハ大抵其ノ支配權ノ範圍内ニ止マルノデアツテ、如何ニ激烈ナル傳染性ヲ有スルモ、支配權ノ範圍ヲ越ヘテ、他領他國ノ暴民ト徒黨スルカ如キハ甚タ稀有ナル例外デアアル、良シ中央政府ヲ目的トスル一揆デアツテモ、徳川時代ノ如キ封建制度ノ世ノ中デハ、御料又ハ天領ト稱シタル幕府直轄ノ領土ト、他ノ諸大名ノ領土トハ、全然風馬牛デアツテ、租税ノ輕重、農民ノ取扱等、皆大ニ異ナルノミナラズ、多クハ相互ニ仇敵視シタルコトナレバ、私領ノ一揆ガ天領ニ波及シ、天領ノ一揆ガ私領ニ影響スルガ如キ事實ハ別ニ然ルベキ理由ノ存スルアルニアラザレバ殆ント絶無デアアルト云ツテ宜イノデアアル、然レドモ米騒動ニ付キテハ必スシモ然ラザルコトアリ、御領ト私領トヲ問ハズ、同時ニ勃發シテ諸方ニ大騒動ヲ演出シタル實例ナキニアラズ、即チ天明七年ノ米騒動ハ大阪ニ起リ、直ニ江戸ニ波及シ、續キテ播州林田、山城伏見、泉州堺ニ及ヒ、亦相州小田原、武州神奈川ニ飛火シ、更ラニ轉シテ肥後ノ熊本ニ及ヒタルナド、其ノ區域甚タ廣大ニシテ天領私領ノ區別ナク、弘ク傳染シタルカ如キ事實アリシモ、

(7) 下記山形一揆ノ如キハ此ノ例外デアアル

純然タル百姓一揆ハ決シテ斯クノ如キ普遍的ノ性質ヲ有スルモノニアラズ、一領内又ハ一支配所ノ以外ニ波及シテ此所ニモ彼所ニモ、同時ニ勃發シタルコトハ、余輩ノ未タ聞知セザル所デアアル、勿論一揆ノ飛沫ガ其之ニ隣接シタル他所他領ニ及ンデ、無關係ノ農民ニ多少ノ迷惑ヲ蒙ラスコトナキニアラザレバ、其ノ騷動ノ大ナルニ隨ヒ、他所他領ノ農民マデ多少ノ動搖アルコトハ免レズト雖、封建制度ノ下ニ於ケル各農村ハ各々其ノ領主ヲ異ニスルニ依ツテ全ク其ノ利害關係ヲ異ニシ、他所他領ノモノト云ヘバ、殆ント外國人ニ對スルノ思ヲナシタルモノナレバ、此等ノモノヲ誘入シテ一味ニ加フルコトハ實際行ハレザルノミナラズ、斯ル事ヲ期圖スルモノモ亦之レナカッタノデアアル、故ニ百姓一揆ノ行ハルル範圍ハ、一支配地内カ一領内カ、常ニ一定ノ地域内ニ限ラレタルノデアツテ、如何ナル大騷動ニテモ、此ノ地域内ヲ越ヘテ故ヘナク擴大スルコトハナカッタノデアアル。

然レトモ農民全體ガ平生領主若クハ其ノ代官ニ對シテ不滿ヲ抱ケルカ、或ハ又一時彼等ノ處置ニ付キテ、怨恨ヲ有スルトキハ、其ノ領主ノ公領ト陪臣ノ知行所トニ論ナク、一小部分ノ紛爭ガ、段々擴大シテ、遂ニ領主ニ對スル一揆ト變スルノ場合ナキニアラズ、是レハ唯々當初ノ小一揆ガ進ンデ、其ノ規模ヲ擴張シタルニアラス、始メ或ル一ツノ目的ニ依ツテ起リタルモノガ、其ノ進行中ニ此ノ目的ヲ變シテ、更ラニ領主ニ對スル一揆トナルニ至ツタノデアツテ、斯ル實例ハ歴史

上ニ乏シカラザルノデアアル、即チ文政七年ニ於ケル紀州ノ百姓一揆ハ、初メ紀ノ川上ニ於ケル數個村ノ水論ヨリ起ツテ、中比磯多村ニ對スル紛争トナリ、遂ニ一同大舉シテ、和歌山城下ニ押寄セルト云フ大騒動ヲ引起シタノデアヅテ、颱風ノ方向ハ何時安クニ變轉スルヤ計ラレザルモ、而カモ猶ホ領主ノ領内ヲ越ヘテ、他領へ波及スルト云フコトハ大抵ノ場合ニハ之レナカツタノデア
ル。

(四) 其ノ實例

徳川時代ニ於ケル百姓一揆ハ、全國各地方ニ數々行ハレ、數十百人ノ嘯聚ハ殆ント絶ヘ間ナク演出セラレタレバ、今茲ニ一々之ヲ列擧スルコト能ハザルモ、余輩ハ其ノ中ニ就キ、重モナルモノ數件ヲ例示シテ、簡單ニ其ノ真相ヲ説明スベシ。

承應二年ノ佐倉騒動ガ百姓一揆ト云ヒ得ベクンバ、之ガ則チ徳川時代ニ於ケル百姓一揆ノ嚆矢デア
アル、是ヨリ先キ寛永十四年ニハ例ノ天草騒動アリ、慶安三年ニハ由井正雪事件アリ、或ルモノ
ハ此等ノ事件ヲモ一揆ト稱シテ、其後ノ百姓一揆ト同列ニ見做スモノナキニアラザルモ、前者即
チ天草騒動ハ或ル點ニ於テ百姓一揆ニ似タル所アルモ、是レハ一揆ト稱スルヨリハ、寧ロ反亂ト
稱スル方ガ適當ナルベク、後者即チ由井正雪事件ハ、純然タル政事上ノ謀叛デアツテ、百姓一揆
ナドトハ全ク性質ノ異ナリタルモノデアアル、佐倉騒動ハ之ニ反シ、暴力ニ訴ヘス、亂暴狼藉ノ

行動ナカリシハ、前已ニ述ヘタルガ如ク、確カニ百姓一揆ノ形式ヲ爲サザリシト雖、其他ノ要素ハ完全ニ之ヲ具備シ、少ナクトモ精神ニ於テハ、正サシク百姓一揆ニ相違ナカツタノデアアル、佐倉騒動以來七十餘年間、絶ヘテ農民ノ騒動ヲ聞カザリシガ、享保十二年十二月、作州津山領久世村外數ヶ村ノ農民八千人、領主ニ恨ミアルニ付、公儀ヘ直訴スルト聲言シ一同勢揃ヘヲナシテ、城下ニ押シ寄セントスルノ勢ナリシカバ、家中ノ侍五百人、弓矢鐵砲等ノ武器ヲ具シテ、之ヲ城外ニ邀撃シ、多少ノ殺傷アリタル後、百姓方ノ退散ニ由ツテ、僅カニ鎮定ニ歸シタレトモ、之カ爲メ關係村々ニ多數ノ犯罪人ヲ出シ、國中大騒動ヲナシタノデアツテ、是レガ即チ徳川時代ニ於ケル純然タル百姓一揆ノ嚆矢デアツタノデアアル、而シテ此ノ時ニ於ケル一揆ノ行動ヲ見レバ、先ツ最初ニ郷中ノ米藏ヲ押ヘテ封印シ、大阪ヘ輸送セントスル所謂ル登セ米ヲ、舟中ヨリ取上ケテ、悉皆之ヲ差押ヘ、庄屋ノ家ニ闖入シテ家財ヲ手當リ次第ニ打毀ハシ、又質屋酒屋及富者ノ家ニ多人數押シカケテ、脅迫ヲナシタル等ノ事實アレバ、其ノ狀況ハ宛モ其ノ後、江戸其他ニ行ハレタル米騒動ニ彷彿タリト雖、享保十二年ノ米相場ハ、其ノ前年ヨリハ大ニ低廉ニシテ、現ニ一揆ノ起リタル十二月ノ相場(大阪堂島)ハ、廣島米新銀三十六匁八分(前年ハ五十一匁五分)備前米同三十七匁四分(同五十二匁八分)中國米同三十二匁八分(同四十七匁一分)ナレバ米價ノ騰貴ガ其ノ眞ノ原因デアルトハ思ハレザルノデアアル、月堂見聞集ノ記事ニハ『殿様へ御恨在之由』云々トアリ、

(8) 月堂見聞集ノ記スル所ニ依レバ獄門ニ處セラレタルモノ百三十人、磔刑ニ逢ヒシモノ五十人、牢舎サレシモノ二百人ナリト云フ。

(9) 三貨圖彙物價之部。

何事ノ恨ナルヤ、余輩未タ之ヲ調査スルニ遑ナシト雖、津山藩ハ其ノ前年十一月幼主ノ卒去ニ依リ、幕府ノ憲法ニ遵ヒ、全封沒收セラルベキ筈ナリシヲ、特別ノ家柄ト云フ理由ヲ以テ、全封十萬石ノ半ヲ削リテ、五萬石ヲ前領主松平知清ノ男長熙ニ賜ヒテ、其家ヲ相續セシメラレタルガ如キ狀況デアツテ、實ハ封内猶ホ未タ混雜ヲ免カレザリシナルベク、又新主長熙モ相續後僅々一ケ年ニ滿ツルカ滿タザルカノ際ナリシカバ、國中ノ事情ニ通スルノ餘裕モナカリシナルベク、隨テ或ハ左右ノ奸臣ドモニ誤ラレテ、此ノ大騷動ノ素因ヲ作リタルモノニアラザルカ、何レニシテモ米ノ相場ニ起因シタルモノニアラス、只タ當時日本全國何レニ於テモ米價問題沸騰シテ民心ハ動搖シツツアツタ折柄ナレバ偶々之ヲ好機會トシテ蜂起シタルニ外ナラザルモノノ如シ。

津山ノ一揆ヲ距ルコト六年後即チ享保十八年ニ於テハ江戸ニ有名ナル米騷動アリタルモ、此ノ騷動ハ尋常ノ百姓一揆トハ少シク其ノ性質ヲ異ニシ、江戸町奉行ノ威信ノ衰へタルニ乘ジ市中ノ窮民ガ其ノ鬱憤ヲ洩フシタルニ過キザルノミ、是レヨリ又五年ニシテ(元文二年)奥州淺川ノ騷動トシテ知ラレタル有名ナル百姓一揆アリ、ソレハ奥州岩城平ノ城主内藤備後守ノ領内七萬石ノ地ニ行ハレタル大一揆ニシテ、其ノ原因ハ豫テ同領内ハ領主ノ施政宜シキヲ得ズシテ、常ニ撫民ノ方針ヲ誤リ、租税ノ誅求嚴酷ニシテ、免ハ九ツ半(十分ノ九半)ト云フ極端ノ率ニ定メ、且其上ニ屢屢御用金ヲ申付ケテ、百姓大ニ難澁シツツアリタルニ拘ハラズ、此ノ年(元文二年)ヨリ又々高百

石ニ付金一兩三分宛、向フ七年間繼續シテ上納スベキヲ命シ、其ノ外ニモ種々ノ雜役(雜稅)ヲ取立テタルニ依リ、百姓一同其ノ負擔ニ堪ヘズトテ、度々嘆願ニ及ヒタルモ、更ラニ聞キ届ケラレサルノミナラス、斯クノ如キ嘆願ヲ差出シタル重立タル者ヲ召捕ヘテ、獄舎ニ投シタルナドノ虐政ヲ行ヒタルヨリ、遂ニ領内各郡村ノ百姓八萬四千六百餘人、結束シテ御上へ十八ヶ條ノ請願アリト稱シ、例ノ竹槍蓆旗ヲ押し立て、平ノ城下へ押寄せタノデアル。

此ノ一揆ノ經過ノ大略ヲ述フレバ、始メ領内各郡村ノ發頭人タル重立チタル者密々會合シテ相談ヲ極メ、「此度備後守領内七萬石ノ百姓一統御上へ十八ヶ條ノ請願有之、來ル九月十七日平ノ御城下ニ會合スベシ、一村々々各々其ノ目印ヲナシ、何村ハ鎌、何村ハ斧、何村ハ鉞、何村ハ鋏、ト定メ是等ノ道具必ス持參致スベシ、若シ不同意ニテ寄合ヒ不申村ハ大勢押寄せ、四方ヨリ火ヲ付男女諸共ニ打殺スベシ」云々ノ主意ヲ記シタル書付テ、殘ル隈ナク配布シタレバ、領内不同意ノ村ハ一箇所モナク、皆日ヲ期シテ城外ニ集來リタレバ、之ヲ北組及東南組ノ二組ニ分チ、北組ハ先ツ狐塚村及赤沼村ノ割元(村吏)某々等ノ宅ニ押シカケテ、家屋藏共ニ悉ク打壞ハシ、酒桶ヲ毀チ、酒米ヲ撒キ散ラシタル後、盛ニ法螺貝ヲ吹キ喊聲ヲ揚ケテ城下ニ迫リ、又東西組ハ紺屋町ノ富家某ノ家ヲ襲フテ家屋家財悉ク打壞ハシ、ソレヨリ兩組合併シテ一丁目ノ役所ニ押寄せ、役人ドモ内部ヨリ鐵砲ナド打チカケタルニ拘ハラズ、一三千人ノモノ矢庭ニ飛ヒ懸ツテ壁ヲ破リ、柱

ヲ切り、ドヤドヤト闖入シテ、知行割、諸運上其他金穀ノ出納ニ關スル重要ノ書類等、一切之ヲ引破ツテ井戸ニ投ジ、次キニ二丁目ノ獄屋ニ殺到シテ之ヲ破壊シ、曩キニ百姓等ノ爲メニ訴願ニ及ンデ召捕ハレタル村喜惣治ヲ始メ百姓方ノ村役人ニシテ牢舎セシメラレタル者、一同ヲ引出シソレヨリ遂ニ領主備後守ノ御用藏ヲ襲ヒ、會計其他ノ諸帳簿ヲ悉皆燒棄テタルバ城中ニ籠リ居タル侍共ハ、スワ家中ノ屋敷へ火ヲ放ツテ責メ來レリト早合點シ、周章テテ障太鼓ヲ鳴ラシ、大砲ヲ打放チタルバ、百姓方ハ愈々益々盛ニ法螺ノ貝ヲ吹キ、喊ノ聲ヲ揚ケテ、威勢ヲ張り、遂ニ八萬四五千ニ餘ル多數ノ人ヲ以テ城ヲ取巻キタレバ、流石ガノ領主方モ、今ハ奈何トモ致方ナク、城中ヨリ交渉使四人ヲ差出シ、百姓總代ト數回交渉ノ末、結局百姓ノ請願ヲ容レテ、落着スルニ至ツタノデアル⁽¹⁰⁾。

次キハ寶曆四年(元文三年ヨリ十六年目)ノ久留米騒動デアル、久留米騒動ハ平ノ百姓一揆ニ比スレバ其ノ規模一層廣大ニシテ、其之ニ參加シタル郡村ハ、伊久嘉郡二十八ヶ村、竹野郡二十四ヶ村、山下郡二十五ヶ村、三井郡二十三ヶ村、三原郡二十一ヶ村、下妻郡三十ヶ村、上妻郡二十七ヶ村、水間郡二十九ヶ村ニテ、聚リタリ百姓ノ總數ハ十數萬人ニ上リタル大騒動ナルガ、抑モ其ノ事ノ起リヲ尋ヌレバ久留米ノ領主有馬中務大輔ハ平素甚々不身持ニシテ、財政頗フル困難ナルニ依リ、奸臣ノ獻策ニ從ヒ巨額ノ銀札ヲ濫發シ、以テ領民ノ取引上ニ多大ノ差支ヲ生シタルノミ

(10) 史籍集覽本史料叢書ニ奥州淺川亂民記事ト題スル詳報アリ

(11) 列侯深秘錄ニ掲ケタル久留米騒動記ヲ見レバ一ヶ所ニハ十六萬八千三百人トアリ又勿ノ所ニハ二十萬餘騎ナドトモアリ何レニシテモ十萬人以上ノ勢ナルベシ

ナラズ、年貢ヲ引上ケ、過分ノ御用金ヲ申付クルナド、非道ノ扱ヒ抄ナカラザリシガ就中最モ其民心ヲ失ヒタルハ、人別錢(人頭税)デアツテ、是レハ寶曆四年領主ガ江戸へ參勤スルニ付其ノ費用補助ノ爲メト稱シ、領内ノ男女一人ニ付(八歳ヨリ八十歳迄ヲ限リ)毎月錢四文宛ヲ無制限ニ上納セシメント企テタレバ、百姓一同今ハ負擔ニ堪ヘズトシテ屢々愁訴ニ及ヒタルモ一切聞キ届ケラレザルヨリ、遂ニ止ムコトヲ得ス暴力ニ訴ヘテモ其ノ目的ヲ達セントテ斯クノ如キ大騷動ヲ演出シタノデアアル、此ノ時一同ノ連判狀ヲ見レバ、先ツ其ノ第一項ニハ徒黨ノ者ハ決シテ其志ヲ變セザル事及仲間中ニハ頭取ノ如キモノハ一人モナク、皆任意的ニ集リタルモノナルコトヲ誓言シ、續キテ兵糧ノ事ヲ注意シ、各村々二里以内ノ地ヨリ之ヲ徵發シテ準備スベキコトヲ約シ、又目差サレタル大庄屋共ノ居宅十四箇所、久留米ノ御用商人四人、水間郡向フ島ノ遊廓及三原町ノ年寄役人ノ居宅六ヶ所ハ勿論之ヲ打毀ハシテ差支ヘナキモ其外ニハ萬事餘リニ猥リガマシキ行動アル可ラザルコトヲ規定シタルカ如キハ、頗フル行届キタル仕方ニシテ、烏合ノ百姓一揆トハ思ハレザリシガ、茲ニ一ツノ滑稽ナルハ暴發ノ一ヶ月前狡猾ナル百姓等ハ、領主へ對シ、僞ツテ「當年ハ猪鹿ノ被害夥ダシクシテ百姓一統難澁スルニ付、御城内ニ御蓄ヘアル鐵砲暫時御拜借下サレ度」ト願出シ、諸方ヨリ五頭或ハ十頭宛ノ猪鹿ヲ持出シテ、領主ノ許ニ差出シケレバ、酒宴遊獵ナド最モ得意トセル領主ノコトナレバ夫レハ殊勝ノ事ナリトテ、豫テ城内ニ備ヘアリシ鐵砲ハ差

(12) 實際此等ノ個所ハ皆燒打又ハ破壞セラレ商人及遊女其外老幼婦女ノ側杖ヲ喰ツテ死没シタルモノ數十人アリト云フ

當リ不用ナレバ百姓ノ願出通り貸渡スベシト命セラレ、お負クニ槍數十本マデ添ヘテ悉皆在切リ貸渡シタレバ百姓共ハ仕濟マシタリト大ニ喜ヒ直ニ多數ノ鐵砲ヲ持歸リテ夫レヨリ着々ト準備ヲ整ヘ其ノ翌月(二月)十二、十三ノ兩日ヲ期シテ、伊久嘉郡ノ若宮河原及八幡河原ニ集リ、其所ヘ數多ノ假小屋ヲ造リ兵糧米十六萬七千石ヲ備ヘテ堂々ト戰端ヲ開クノ準備ヲナシタレバ領主方ニテハ大ニ驚キ侍共悉ク城中ニ會シテ種々ト評定ノ末、百姓等ニ最モ名望アリシ有馬石見守ヲ起シテ鎮撫ノ任ニ當ラシムルコトニ一決シ、遂ニ石見守ノ扱ニ依ツテ百姓ノ願意ヲ容レ、領主ノ御墨附ヲ渡シテ之ヲ保證シタルニ依リ現在諸方ヨリ段々ト集リ來リタル總勢三十萬人餘ノ百姓一同萬歲ヲ唱ヘテ解散シタリト云フ。

其ノ次キハ安永二年(久留米騷動ヨリ十九年目)飛驒國ノ郡代大原某支配所ノ農民等、大原ノ苛政ヲ厭ヒ、人心漸ク離レントスルノ折柄、幕府ノ吏員來リテ國中ノ田畠ヲ丈量セントシタルヨリ、又例ノ大原ノ姦計ニ出ツルモノナリト誤解シ、支配所ノ百姓相ヒ嘯聚シテ代官陣屋等ヘ強訴シ、又到ル所ニ亂暴狼藉ヲ極メタリシガ、幾モナク其ノ巨魁三十人ヲ召捕ヘ、四人ヲ磔ニシ、十二人ヲ獄門ニ曝ラシ、一人ハ死罪、十二人ハ遠島ニ處セラレテ僅カニ鎮定ニ歸シ、又ソレヨリ四年(安永六年)飛驒ノ一揆地方ト境ヲ接スル信濃高井郡及水内郡ノ百姓共、年貢納期ノ事ニ付キ請願アリト號シテ、大騷動ヲナシ、其ノ結果頭立ツモノ二人獄門、其ノ外數人遠島ニ處セラレタルコ

(13) 借受ケタル鐵砲ノ數ハ一萬八千挺ナリシト云フ

(14) チト大層過ギルカト思ヘド久留米騷動記ニ據ル又此ノ兵糧米ハ各郡村ヘ夫レ夫レ手配シテ庄屋又ハ富豪ヨリ押收シ來リタルモノナリ

トアリ、⁽¹⁵⁾是レハ百姓一揆ト云フモノノ餘リ體シタ大騷動ニモ至ラズシテ事濟ミタリト雖、是レヨリ二十四年後、即チ享和元年ニ於ケル羽州山形領ノ百姓一揆ハ、中々ノ大騷動デアツタノデアル、然ルニ此ノ一揆ハ尋常ノ百姓一揆トハ、少シク其ノ事實ヲ異ニシ、又普通ノ米騷動トモ其ノ趣ヲ同フセザル所アリ、第一ハ發頭人ハ何處ノ何人ナルヤ詳ナラス、第二ハ米價ノ騰貴ヲ理由トスルガ如クナルモソレモ明白ナラズ、第三ハ御料ト私領トヲ問ハス、甲ノ領内、乙ノ領内ニ拘、ラス、何クヘモ押シカケテ狼籍ヲ働ラキ、米商及富豪ノ家ヲ打毀ハシタルノミナラズ、到ル所代官所吏員ノ屋敷ニ押込シテ亂暴シタルガ如キハ、其ノ理由ノ何邊ニアルカ一向分ラザルハ頗フル違例ノ一揆デアアル、山形ノ領主秋元但馬守ガ國元ヨリ其筋ヘ差出シタル届書ニ依レバ「近比羽州邊、米直段高直故、買占メ置候者モ可有之哉ト相疑、米商賣仕者ノ家居打潰シ可申旨ヲ申、百姓體ノ者追々近在へ相集候」云々トアルモ、此ノ一揆ガ單純ナル米騷動ニアラザル證據ニ、彼ノ暴徒ハ村山郡三條目村ナル富豪小八ノ家ニ押シ寄せ、土藏等悉ク打毀ハシテ衣糶ナド燒棄テタルニ、米穀ニハ少シモ手ヲ觸レズ、其儘ニ差シ置キタルノ事實アリ、又何處クノモノトモ知レザル他領ノ暴徒ガ、⁽¹⁶⁾米價ノ爲メニ無關係ノ領内へ亂入スルト云フモ、甚タ受ケ取り難キ事實ナレバ、余輩ノ推定デハ此ノ百姓一揆モ、矢張り當局ノ稅政ニ對スル百姓ノ不平ノ暴發デアツテ、御料ノ者モ私領ノ者モ、相呼應シテ各地ニアレ廻リタルハ、偶々其ノ境遇ヲ同フスル農民カ、此ノ好機會

(15) 開傳叢書(日本經濟叢書本)及幽討餘錄ニ詳ナリ

(16) 秋元侯ノ江戸屋敷ヨリ届出テタル書付ニハ右縣立侯者共之内ニハ私領分ノ者ハ無之由云々トアリ

ヲ利用シ、多數ノ勢ヲ藉ツテ各々其ノ平生ノ鬱憤ヲ洩シタルニ外ナラザルカ如シ、現ニ最初一揆ノ起リタル庄内ノ領主酒井左衛門尉ノ届出ニハ單ニ「百姓共致徒黨」云々トアルノミニテ、米價問題ノ事ハ曾テ一言モ云及ハザルニ於テラヤ。

又其ノ次キハ文政六年(享和元年)ノ山形一揆ヨリ二十二年(目)紀州領伊都那賀名草二郡ノ大一揆ニシテ、此ノ時ノ顛末ハ平戸侯ノ甲子夜話ニ詳ナレバ、今茲ニ其ノ大略ヲ抄出スベシ

五月二十九日(文政六年)北島村と申候家數二百五十軒の村の百姓早魁にて川水盡き候故三四百人集り外村に堀きありし水も切落さんと出懸け候處代官早馬にて追付き止めて曰當年の早魁にては水論は尤の儀なれ共某御上へ申上げ來る秋の御年貢は皆無に致し可遣候間速に引取可申候併し重役もあることなれば如何程ニ仰出候や難計候へども某武士の請合ひ候事故一命に懸け請合候通可致と被申候故百姓ども大に納得致し引取り候處右の頭人六人御座候が右の者共召寄せの爲め牢番四五人被レ遣頭人の内一人召捕り連れ歸り候處村々の者共之を取り返さんと又々寄せり銘々齋口竹槍など持ち追懸け四五人の牢番の捕手を一人敵き殺し候故殘りの者逃げ歸り候に付一人の頭人を念なく取戻し候然るに右牢番と申すは穢多にて御座候故殺されたる者の敵討たんとして俄かに寺の早鐘をつき太鼓を打立て候に付追々穢多馳集り竹槍を作り三四百人北島村へ押寄せ候に付又々御上より役人駆け付け穢多共に仰付けらるゝには此義は御上の嚴命を以て罰せられ候間北島村へ押寄せ候儀は相やめ可申と御留被成候内北島村にては穢多多勢押寄候由聞き及び俄に早鐘を撞き太鼓を打立て近村へ加勢の廻文を出し候に付御高十萬石程の間の百姓北島村に集り色々惡事の評議を仕出し(以下二行原文通し難けれど意を酌んで書改む)米の高直なるは他國の米を入れざるが爲めに隨て又買占を爲す者あれば下々の者は益々難儀に及ふなど云出すものあり夫れより一同以下原文のまま北島村の庄屋半寄等の居宅を襲ふて徵塵に打ち毀はし關の聲を上げて神取村大庄屋長五郎の宅に至りこれをも悉く打こわし續て又木の本村の大庄屋をも打毀はし彼此する内に百姓追々に相加はり總人數十二三萬人にも相成り既に御城下に押寄せ候様子故

御上にも大に驚き御城下の御固め嚴重に被仰付諸方に伏勢をかまへて北島村へは取鎮めの爲めの御役人御出張數千本の拔身を立並へ數百挺の鐵砲など御用意と相聞へたれば百姓共皆大に恐れ候由此に於て北島村へ對し六人の頭取を搦め出し候か左なくば北島村三歳以上の男子不殘御召捕入牢申付くべし、此の兩様返答致し候へこ被仰付候内六人の頭取は願ぎにまきれ逃げ失せ大に困り居り候折柄六月九日に至り勢州に於ける紀州領の百姓大勢襲ひ來り粉川邊より道筋の大家五六軒打ち毀はし十日十一日に至り段々川下へ押寄せ川邊にて又々四五軒の家を破壊し夜は處々にて篝火を焚き太鼓の音關の聲天地に震ひ實に亂世の姿なり云々

右ノ報告中ニハ固ヨリ多少ノ誤聞モアリシナルベク、殊ニ勢州ニ於ケル紀州領ノ百姓ガ紀ノ川ニ沿フテ襲來リタルナドノ一事ハ、如何ガト思ハルル節ナキニアラザレドモ、兎ニ角右ノ記事ニ依ツテ此ノ一揆ノ大騷動ナリシコトハ略々想像セラルルノデアアルガ、當時和歌山政府ニ於テハ、之ヲ以テ國家ノ一大事トナシ、如何ニモシテ穩便ニ取鎮メントノ議ニ一決シ、才幹アル役人三百五十人ヲ撰拔シテ、應對ノ任ニ當ラシメ、結局百姓ヨリノ申出ニ係ル五個條ノ嘆願ハ、彼等ノ希望ノ通一切聞届ケルコトトシテ漸ク鎮定ニ歸シタノデアアル、而シテ右五個條ノ嘆願トハ一、免合之事、一、荒高之事、一、新田高盛之事、一、諸色御仕入之事、一、痛毛之事ノ五個條デアツテコレハ總テ紀州ノ先祖南龍院(賴宣)時代ニ定メ置カレタル通ニ復古サレ度シトノ希望ナリシガ總テ其ノ通容レラレタル次第デアアル、然ルニ茲ニ又紀州ニ於テハ從來國法トシテ他國ヨリ米ヲ買入ルルコトハ禁セラレ、他國へ賣出ス方ハ全然自由デアツタノデアアルガ、此ノ一揆以來是レモ亦百姓

(17) 甲子夜話第四十五卷

(18) 全上

ノ希望ヲ容レ、米ハ輸出入トモ全然自由ニスルコト革メタノデアル。

紀州ノ此ノ一揆ハ、續テ同國有田日高ノ二郡ニモ波及シ、水論ヲ口實ニ三千人餘リ嘯聚シテ、諸方ヲ荒ラシ廻リ、其ノ中ニハ浪人二百人計リ加リ居リテ、無智ノ農民共ヲ指揮シ居タル由ナルガ、一説ニハ北島村ノ大騷動ニモ、多數ノ浪人加ツテ大ニ努力シタルノ形迹アリト云ヘリ。

次キハ天保十三年(紀州一揆ノ後十八年目)ノ江州一揆デアアル、此ノ一揆ハ老中水野越前守ノ執政中安永ノ事業ヲ紹キ諸國ノ田畠ヲ丈量セシムルノ計畫ヲ立テ、既ニ北陸道ヲ終ツテ近江ニ入り、將サニ甲賀郡ニ着手セントスル時、同郡一萬餘ノ農民蜂起シテ、幕吏市野某ノ宿所三上村ニ押シ寄セテ狼藉ヲ極メタレバ、市野ハ其徒數十人ト共ニ身ヲ脱シテ逃レ歸リ、丈量ハ遂ニ之カ爲メニ其ノ目的ヲ達スルコト能ハズシテ、中止ニ歸シタルノデアツテ、事ハ天保義民傳(河邨吉三氏著)ナドニ詳カナレバ、茲ニハ之ヲ略ス、是レヨリ徳川氏ノ末年ニ及ヒ、一般ニ政綱ノ弛ムニ隨ツテ、各藩各地方ニ大小百姓一揆ノ演出セラレタルコト、屢々ナリシガ、安政慶應ノ頃ニ至リテハ、一揆ノ性質、次第ニ複雑ニナリ、往々政事上ノ目的ヲ加味シテ、純乎タル百姓騷動ニアラザルコトハナレリ、蓋シ徳川政府ニ嫌ラザル者ガ安慶ノ際、諸方ニ出沒シテ、愚民ヲ煽動シ、以テ己レガ野心ヲ遂クルノ具ニ供セントシ、若クハ又之ニ由ツテ一時ノ鬱憤ヲ晴サントスルモノ尠ナカラサリシハ、宛モ明治ノ初年ニ新政府ヲ快シトセザル者カ、或ハ穢多ノ稱呼ヲ廢セラレタルヲ憤慨

シ、或ハ太陽曆ヲ以テ陰曆ニ代ヘタルヲ不服ナリトシ、又甚タシキハ徵兵令ニ血税ノ文字アル以上ハ、同令ハ人民ヲ殺シテ、生血ヲ絞ランガ爲メノナリナドト云觸ラシ、⁽¹⁹⁾スル馬鹿ケタル理由ノ下ニ、續々ト百姓一揆ヲ起サシメタル事實ト、正サニ相ヒ映對スルノ現象デアツテ、徳川氏ノ末年ニハ百姓一揆ハ遂ニ百姓ノ爲メノ一揆ニアラザルコトトナツタノデアアル。

(五) 一揆ノ效果

徳川時代ノ百姓一揆ハ、其ノ十中ノ八九マデ概ネ成功シタルモノノ如シ、一個人若クハ少數者間ノ要緊暗殺ハ、單ニ兇行ヲ敢テシテ一時ノ快ヲ貪ルニ外ナラズ、勿論之ニ由ツテ大ナル公共的ノ要求ヲ達スルコト能ハザルヤ明白ナルモ、百姓一揆ハ之ニ反シ多クノ場合ニ於テ其ノ功ヲ奏シ、結局殆ント皆百姓方ノ勝利ニ歸シテ落着シタルガ如クナルハ必スシモ怪シムニ足ラザルノデアアル、蓋シ徳川時代ノ武家武人ハ大抵皆無學文盲、而カモ世態民情ニ迂濶ニシテ、百姓緩撫ノ術ナドニ至ツテハ、全ク無能ノでくの坊デアツタノデアアル、左レバ責メテ其ノ本職ノ武術ノ方ハ優秀ニシテ、萬一有事ノ際ニ應スルノ用意充分ナリシ乎ト云ヘバ、ソレモ亦タ有名無實デアツテ彼等ハ元和假武以來太平ノ氣風ニ感染シテ漸次其ノ武骨ノ氣象ヲ失シ、元祿享保ノ頃ニ至リテハ、所謂侍ノ武藝武術ハ眞ニ優孟ノ衣冠ニシテ、實地ニ何等ノ用ヲ爲ササルノミナラズ、諸藩大多數ノ侍ハ多年ノ貧困ノ結果、武備ニ付テハ平生殆ンド何等ノ用意ヲモ爲シ居ラザリシコトハ、徂徠春

(19) 明治四年 堀州神東神西面郡ノ百姓一揆是ナリ
 (20) 明治六年 堀州勝北、西條、東北條諸郡ノ一揆ノ理由ニアリ又筑前嘉麻、穗波
 而郡ノ一揆之ヲ理由トス
 (21) 明治六年 讚州豐田、三野、多度津諸郡ノ百姓一揆及同年白川縣天草郡ノ一揆又明
 治七年 次田平鹿郡ノ一揆幸富之ヲ理由トナセリ

臺等カ其ノ著書中ニ痛論スル通ノ状態デアル、爾來士風ハ益々墮落シテ、柔軟懦弱ノ極ニ沈論シ、大名及其ノ侍共ハ表面ニ於テハ傲然ト武家武人ヲ以テ自任シ居タルモ、其ノ實多數農民ノ反抗ニ遭遇スルトキハ、左ナガラ大敵ニデモ對スルカ如ク、忽チ狼狽ヲ極メテ途方ニ迷ヘルカ如キ醜態ヲ演スルニ至ツタノデアツテ、是レカ主トシテ百姓一揆ノ成功シタル所以デアアル、當時領主若クハ治民ノ要衝ニ當ル政治家其人ニシテ、卓絶ノ技倆ヲ有スルカ、將タ又武備ノ用意ニテモ完全シ居タランニハ、勿論區々タル暴力ノ迫害ニ屈從スルノ必要モナク、隨テ多クノ百姓一揆ヲシテ其ノ成功ヲ僥倖スルノ念ヲ絶タシメタルナルベシ、余輩ハ之ヲ歴史ニ徵シテ亂暴ナル百姓一揆ノ成功ヲ見ル毎ニ、不完全ナル人間社會ハ實際ニ於テ外部ノ苦ルシキ鞭撻刺戟ヲ受クルニアラサレバ、自ラ反省覺悟スルノ理心ニ乏シキヲ憾ミトスルノミ。